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Садить нельзя сертифицировать 
 
В народе говорят, что яблоню садят для сына, а грушу — для внука. Так и есть на 
самом деле, если речь идет о настоящих сортах плодовых деревьев, 
проверенных временем 
 
Кто увлечен садоводством — а таких людей в нашей стране немало, — тот меня 
поймет. Как песня, звучат названия яблонь и груш: «антоновка», «штрифель», «пепин 
шафранный», «ранет золотистый», «малиновка», «бэре слуцкая». Эти деревья не 
торопятся одарить нас своим урожаем. Первого наливного яблочка дождетесь лет 
через пять, а неторопливая груша порадует лет через семь, а то и восемь. В пору 
активного плодоношения вступят эти замечательные сорта еще позже, но и 
плодоносить будут лет 50, не меньше. А при правильном уходе еще дольше. 
 
Получается, что век крепкого сада равен длине человеческой жизни. 
Загляните на участки, которые возделывали дедушки и бабушки. 

В этом году в садах, заложенных в середине прошлого века, как говорится, яблоку 
негде упасть. Это потому, что вся земля уже устлана плодами — такой нынче урожай. 

Бабье лето 2012 удивляет своей погодой, словно на дворе не осень, а разгар лета. Вот 
и стремятся минчане успеть собрать урожай на своих дачных сотках, поухаживать за 
садом. В Минске в минувшую пятницу, ближе к концу дня, на выездах из города 
образовались такие автомобильные пробки, что невольно пришлось позавидовать 
пешеходам. Но разве унесешь в руках все, что нужно привезти на дачу? Доставлять к 
месту жительства саженцы плодовых кустов и деревьев с комфортом на личных авто 
стало правилом хорошего тона. Но сначала саженцы нужно купить. Кто-то закладывает 
новый сад, кто-то обновляет доставшийся в наследство. Тут и поджидают нас 
долгоиграющие сюрпризы. Терпение настоящего садовода — залог успеха для 
нечистых на руку продавцов, коих сотни вдоль обочин дорог, ведущих за пределы 
столицы. Купил тонюсенькое деревце, посадил, ухаживал не один год и… вырастил 
замечательную дичку. Претензии предъявлять некому. Придорожный торг будущим 
урожаем относится к зоне очень рискованного земледелия. Тут ни сертификатов, ни 
гарантий. Всё на собственный страх и риск. А спрос есть, и немалый. 

Лично я, как и многие мои знакомые, уже много лет покупаю саженцы у частного 
садовода из поселка Самохваловичи, что под Минском. Татьяна — профессиональный 
биолог, выращивает посадочный материал и торгует им легально. Так у нее в 
питомнике каждый год государственная комиссия за комиссией. То почву берут на 
анализ, то сами растения исследуют с пристрастием. Если что не так, лишат 
аккредитации, то есть официального свидетельства на право заниматься этим видом 
деятельности. У нее и сертификаты соответствующие имеются. А придорожные 
мастеровые от садоводчества играют по собственным правилам, точнее вовсе без них. 
Навыки выращивания растений у них не ахти какие, зато опытом сезонной торговли 
могут поделиться с каждым. Стоит заприметить в череде садоводов, желающих 
отовариться, человека в возрасте или с опытом, так ему предлагают, может, и кота в 
мешке (в смысле сорта), но все же деревце культурное. А вот начинающих аграриев 
нагло отоваривают дичками. 

Пару лет назад этот промысел был уделом людей приезжих, а нынче все 
больше местные нагло дурят нашего брата. Какие тут сертификаты! 
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Мне даже пришлось вмешаться в процесс такого надувательства. Деревья для 
будущего сада присматривала молодая пара с сынишкой лет пяти. Все в них выдавало 
чайников от садоводства, в том числе и дорогущий джип. «А это что за сорт, а эта 
груша когда даст первые плоды, а яблочки будут сладкие?» На все вопросы у 
бизнесменов-аграриев есть ответ плюс фото яблок и груш фантастической красоты, аж 
слюнки текут. Но в качестве посадочного материала бессовестно предлагались явные 
беспризорники, выросшие в придорожной канаве из брошенного огрызка. Моя душа не 
вытерпела такого надувательства: «Да что это вы делаете, граждане? Совесть-то у вас 
есть? Люди ведь первый в своей жизни сад закладывают». Вы догадываетесь, что я 
услышал, но точно знаю, что я уберег людей от бестолковой покупки и разбитых 
надежд. А ведь через пару километров располагается РУП «Институт плодоводства». 
Вот уж где наверняка можно купить саженцы яблонь и груш, вишен и черешен, 
смородины да крыжовника со стопроцентной гарантией роскошного урожая в 
ближайшем будущем! Так-то оно так. Но ангары, предназначенные для продажи 
растений, «гостеприимно» встретили нас замками на воротах. Только на столбе 
красовался график обслуживания потенциальных покупателей — и ни души. 

Что ж, дорогие садоводы, милости просим обратно на обочину за грядущим обильным 
урожаем кислющих дичек. 
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